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羊城晚报讯 记者徐振天，通
讯员姜昕、熊建雄报道：距离第
130 届广交会开幕还有不到 3 天，
记者从广州地铁获悉，为确保在
常态化疫情防控下的服务水平进
一步提升，广州地铁将在广交会
举 办 期 间（10 月 15 日 —10 月 19
日）推出多项便民措施，全力保障
乘客出行。

疫情防控是本届广交会的重
中之重，广交会期间，面对广大参
展客商往来乘车，广州地铁将进
一步严格落实进站防疫排查，做
到三个 100%，即 100%测温、100%
亮码通行、100%佩戴口罩，守好
疫情防线。

同时，根据广州市安检工作
相关规定以及公安机关对 130 届
广交会的地铁安保工作要求，进
站乘客均需按照“人过门、物过
机”要求实施安检，广州地铁也将
在广交会期间执行更严密的安检
措施。

广交会期间，八号线将采用
广交会专用时刻表。工作日期
间，预计高峰期上线 39 列车，较
日常增加 4 列；周六、日期间高峰
上线 37 列车，较日常增加 10 列。

同时，地铁一、二、八号线及
广佛线在运营期间安排 1 至 2 列
备用车，相关控制中心将密切监
控线路客流变化情况，同时加强
线路间的信息传递与沟通，如遇
突发客流或广交会散场时段运输
压力过大时，将及时调动备用车
上线、组织部分列车以琶洲为起
点运行、万胜围往滘心方向提早
发车等方式进行客流疏导。

除了增加运力投放，本届广
交会期间广州地铁将提供多项便
民服务举措：例如，在琶洲、新港
东两个站打造“地铁轻生活服务
区”，提供地铁出行、展馆指引等
咨询服务，配备药箱、防疫物资、
针线盒、雨具、地图等便民物资。
全面升级琶洲、新港东两个站的
客运服务设备设施，引入口罩机、
充电宝等自助设备。招募 900 余
名志愿者参与志愿服务，为广大
参展商提供英、日、韩等多语种咨
询服务。同时引入多语种同声翻
译机等智能产品，借助高科技手
段为外宾提供更优质的服务。

中国对外贸易中心资深员工眼中的“世界第一展”：

广交会一直在变
服务国家需要的使命不变

地铁8号线将采用
广交会专用时刻表

进入 9月，中国对外贸易中心（以下简称“外贸中
心”）员工宋文璨变得愈发忙碌起来。为了筹备即将到来
的第 130 届中国进出口商品交易会（以下简称“广交
会”），一个多月来，宋文璨和工作伙伴几乎每天都要忙到
晚上10时左右，有时甚至更晚。

从1999年至2021年，从流花展馆到琶洲展馆，宋文
璨的职业生涯与广交会密切相关。她与这个有着中国外
贸“晴雨表”之称的展会共同成长，见证它从“中国第一
展”向着“世界第一展”阔步前进。

“我 1997 年大学毕业后
就进入外贸中心工作，一开始
接触的是其他展览的现场管
理工作。”宋文璨说。

宋文璨告诉记者，1999
年，为提高广交会办展水平，
外贸中心借鉴国际博览会的
组织管理经验，重新组建和强
化承办广交会的部门。“这其
中包括组建交易会工作部，也
就是现在我所在的广交会工
作处的前身。我也是在 1999
年开始从事广交会组展相关
工作。”据介绍，所谓的“组展
工作”简单来说是参展商组织
工作，包括规划展区设置、制

定遴选参展企业规则、统筹安
排参展商服务体系等。

回想起自己与广交会的初
次相遇，宋文璨表示，当时她对
于广交会能够成为预测中国全
年外贸出口的“晴雨表”与“风
向标”印象深刻。随着越发深
入地参与其中，宋文璨对广交
会的认识也逐步加深。

“这20多年来，我深刻认
识到广交会不是普通的展会，
在不同的历史时期，广交会始
终坚持服务国家战略、服务全
方位对外开放、服务外贸创新
发展、服务构建新发展格局。”
宋文璨说。

羊城晚报记者 谭铮

“广交会不是普通的展会”

见证广交会跨越式发展 助力无数参展企业由弱到强

文/羊城晚报记者 李妹妍 孙梓青 图/受访者提供

佛山菠萝救援队转战山西
驰援河南 天后8383

连日来，山西暴雨紧紧牵动着全国人民
的心。

在持续数天的强降雨影响下，山西多地
出现洪涝灾害，各方救援力量也紧急加入到
驰援山西的行动中来。在这些逆行的身影
中，有这么一支广东救援队伍，正结束在河南
浚县的救援任务，一转身又开赴山西介休。

“原本计划所有队员回佛山休整，但山西
灾情严重，我们决定一批人先回佛山，另外一
批人直接转战山西。”佛山菠萝救援队队长王
治勇告诉记者，从7月20日河南遭遇暴雨开
始，菠萝救援队已在河南坚守了83天。而从
7月7日驰援四川广安抗洪开始，有的队员已
经97天没有回家了。

排涝任务重，灾后重建难

“10月 9日晚上 9时左右，我们接
到了桑柳树村的求助电话，就马上过
来支援他们了。”菠萝救援队赶赴山西
的一线救援队长李林告诉羊城晚报记
者，救援队抽调 10名骨干队员带上抽
水泵等工具，早上从河南出发，晚上就
抵达了介休市义安镇桑柳树村。

受连续降雨影响，汾河介休段洪峰
过境后水位上涨，堤岸及沿河部分民
房、粮田被淹。而在受灾严重的桑柳
树村，洪水倒灌，大半个村庄都泡在了
水里。

排涝是关键！来不及休息，李林和
现场其他救援队的负责人迅速达成共
识、协同作战。幸好，在河南 7·20 洪
灾中，菠萝救援队发动一些爱心企业
采购了几台大功率的抽水泵，一台抽
水泵每小时抽水可以达到 3660 立方
米，在这里正好派上用场。

李林告诉记者，经过几台抽水泵一
天一夜的工作，桑柳树村的水位开始缓
慢下降，“现在雨停了，另外一些救援力
量也到达现场了，工作开展方便多了。”

在河南曾并肩作战的郑州李洁爱
心团队，与佛山菠萝救援队再度携手，
奔赴救灾的第一线。该团队负责人李
洁告诉记者，他们略早于菠萝救援队

到达山西，正在排查各地受灾情况。
李洁说，此次受灾严重的村基本都

处在地势的低处，排水非常困难，很容
易出现河水倒灌和次生灾害，抽水排
涝方面的任务比较重。“以稷山为例，
村庄和田地被淹的情况还是比较严
重，我们带着艇直接开进了被淹的
村。在水位下降40到50厘米后，10日
水位最深的地方还有两米多。”

“和河南洪灾相比，这次山西洪灾
中人员大都提前转移了，人员伤亡较
少，但灾后重建难度并不小。”李林对
此有着自己的判断：山西是全国古建
筑遗存最多的省份，此次灾情造成晋
祠、天龙山石窟、运城盐池禁墙等古建
危情不断，需要在后续救援过程中进
行更细致的勘查和研判，“我们也考虑
到了文物保护的要求，抵达村庄的第
一时间就是对现场进行全面勘查，并
研究相应方案。”

任务不结束，救援不收队

10月的山西，天气已经微带寒意，
这给来自南方的救援队员带来了不小
的挑战。

“我们7月份出发去四川广安救灾
时还是大热天，现在一下子就有了冬
天的感觉。”7月以来，李林从四川转战
河南再转战山西，是菠萝救援队里唯

一一个连续作战了97天的队员。“这里
晚上的气温也就四五摄氏度，我们衣
服没带够，村里提供了棉大衣。”

目前，救援队的主要工作包括排
水、物资统筹和发放，后续还会进行防
疫消杀等工作。因为抽水泵不能停，
李林安排队员们轮流值班，他也不忘
提醒队员：“注意保暖，把衣服加厚一
点，能穿上身的都穿上。”

加入菠萝救援队4年多，李林已经
迅速成长为一位经验丰富的救援队
员。他告诉记者，没出任务的时候，队
员们都要进行各种救援训练，提升救
援技能，以确保每一次救援现场自身
的安全。

“但是说不担心是假的。”他跟记
者分享了这样一段经历：7月 27日，李
林带着救援队4名骨干队员，带着救援
艇前去支援河南浚县，“当时浚县四处
都在泄洪，县城的群众全部已经转移
走了，我们相当于是死守。出发前我
发了一个抖音，说我现在要去执行艰
巨的任务，如果不幸回不来，请记得
我。”

菠萝救援队队长王治勇的朋友圈，
每天都会更新救援队员们在灾区的动
态，这也算是一种报平安的方式——他
们的队员们还奋战在救援一线。

至于归期，李林则信心十足：“我
估计最多还有半个月，就能回家啦！”

今年 4 月 15 日，第 129 届广交会开幕。图为参展
商线上直播售货 羊城晚报记者 林桂炎 摄

第 85 届广交会上，参展产品赢得客商订单 广交会新闻中心供图

连续抽水一天一夜后，桑柳树村水位开始缓慢下降
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在谈到20多年来所经历的

广交会，宋文璨如数家珍：第91
届广交会第一次实行专业化分
期改革；2003年非典疫情期间，
广交会在全国商务系统的共同
努力以及参展企业的鼎力支持
下如期举办。谈及即将开幕的
第 130 届广交会，宋文璨表示，
这将是具有里程碑意义的一届
广交会。第 130 届广交会创造
诸多第一：第一次举办国家级
珠江国际贸易论坛、第一次以
国内国际双循环为主题、第一
次线上线下融合办展。

在采访中，宋文璨告诉记
者，广交会助力无数参展企业
从小到大、从大到强实现跨越
式发展，见证了中国制造向中
国创造的腾飞。

她回忆道，海尔在 1988 年
第一次参加广交会，展位不足5
平方米。得益于国家的发展，
企业的自强不息，同时借力广

交会平台，海尔实现跨越式发
展。“如今，海尔已经成为全球
家电龙头企业，他们在广交会
的展位已经增加到了 486 平方
米，海尔的产品即便在日本市
场也很有竞争力。广交会上很
多参展企业正以国际化的意
识、更多的科技元素、创新的设
计理念，展现中国制造向中国
创造的蜕变。”

数据显示，单届广交会展
览规模从最初的9600平方米拓
展到 118.5 万平方米；参展企业
规模从 13 家专业总公司到 2.6
万家企业；采购商规模从 1200
多人到突破20万人。

从展馆、参展商、采购商到
交易模式，从线下办展到线上
线下融合，广交会一路走来发
生许多变化。但有一样东西始
终不变，宋文璨说：“广交会始
终服务于国家的需要和发展战
略，这个初心使命不变。”

从 1957 年创办至今，广交
会经历了创办成长、探索发展、
蓬勃发展、高质量发展四个发
展阶段。宋文璨表示，她工作
的20多年，恰好处于广交会蓬
勃发展和高质量发展的阶段，
经历了广交会实现跨越式发展
的时期。她说，很庆幸自己见
证这一段历史，也有幸参与其
中的重大改革与重大活动。

回顾广交会的历史，宋文
璨提到，新中国成立初期，为了
破封锁、创外汇，广交会应运而
生。中国政府从组织领导、客
商邀请、展览服务、宣传推广等
方面，探索搭建一个中国特色
的国际经贸交流平台。改革开
放后，广交会贯彻实施国家经
贸发展战略，顺应时代发展趋
势，不断改革完善组展体制，不
断优化出口商品结构。从由专
业总公司组团改为省市组团，
充分调动各省市出口积极性；
吸引多种类型市场主体参展，
服务外贸主体多元化。同期，
广交会吸引世界各地采购商前
来，他们不仅为中国企业带来
商机，还带来新技术新标准新
理念新要求。

“2001 年中国加入世贸组
织后，我国外贸实现跨越式发
展。为适应加入世贸组织和改
革开放的新形势，广交会在办
展模式、展区设置、组展管理、
参展主体、客商邀请方面频频
出招，迎来了蓬勃发展阶段。”
宋文璨说，“当时随着外贸经营
权放开，为满足广大企业拓展
国际市场的需要，广交会先后

进行了三次创造性拆分扩容，
从一届两期、两馆两期到一届
三期，展位规模达到了 5.56 万
个，吸引更多生产企业、民营企
业和外资企业参展，形成百花
齐放的格局。”

在采访中，宋文璨提到她
所经历的多个关键节点。2007
年第 101届广交会首次设立进
口展，广交会从单向出口平台
到进出口融合双向平台转变；
2008年第104届广交会设置了
品牌展位，集中安排自主品牌、
自有核心技术企业参展，并不
断扩大其展位规模；2011年引
入世界范围设计资源，帮助参
展企业转型升级。

党的十八大以来，中国外
贸深入推进转动力调结构，培
育竞争新优势，推动外贸高质
量发展。“2014 年第 115 届广
交会起，我们正式实施绿色发
展计划。贯彻国家‘互联网+’
战略，加快数字化转型，2015
年我们开启建设智慧广交会，
为线上线下融合办展进行了
有益探索。2020 年第 127 届
广交会，为积极应对新冠肺炎
疫情，当届广交会整体搬上线
上，开创了会展业大型综合性
展会线上办展的先河。”宋文
璨表示，“广交会以专业化为
核心，以绿色和智慧为两翼，
不断提升办展水平和办展成
效，已经成为一个以贸易成交
为主，兼具品牌展示、新品发
布、行业交流、供采对接、设计
引领等多功能全方位对外开放
平台。”

总策划：刘海陵 林海利
总统筹：孙璇
统筹执行：吴江 王漫琪


